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Ministerium für Umwelt, Landwirtschaft und 
Energie des Landes Sachsen-Anhalt  
Herrn Staatssekretär  
Dr. Ralf-Peter Weber 
Leipziger Straße 58 
39112 Magdeburg 
 
 
 

Magdeburg, den 01.04.2019 
 
 

Betr.: Personenzusammenschlüsse alten Rechts – Vermögensübereignung an 

Kommunen 
 
 
Sehr geehrter Herr Staatssekretär Dr. Weber, 
 
Ihr Haus beabsichtigt das Vermögen altrechtlicher Personenzusammenschlüsse in Sachsen-
Anhalt unentgeltlich den Kommunen zu übertragen. Die hier von betroffenen ca. 14.500 ha 
werden in etwa zu 2/3 land- und forstwirtschaftlich nutzbare Grundstücke sein, so jedenfalls 
die Erfahrungen meiner Mitglieder. Diesen Vermögenswert von ca. 150 Mio. Euro den 
Kommunen ohne dringenden Anlass zur in der Regel freien Verfügbarkeit zu überlassen, 
betrachtet unser Verband als nicht gerechtfertigt. Den altrechtlichen Interessentschaften 
wurde das Vermögen zur Unterhaltung ländlicher Infrastruktur in Gestalt von Wegen und 
Gewässern übertragen. Die Gewässerunterhaltung ist zwischenzeitlich anderweitig 
organisiert. Dieses Vermögen für die Wegeunterhaltung dauerhaft zu verwenden würde 
weiterhin dem ursprünglichen wirtschaftlichen Zweck dienen, indem ca. 2 Mio. Euro jährlich 
erzielbare Pachteinkünfte eingesetzt werden könnten.  
 
In unserer fristgerechten Stellungnahme an das MULE haben wir gebeten, das 
Gesetzesvorhaben für die Dauer von einem Jahr auszusetzen und zwischenzeitlich mit dem 
land- und forstwirtschaftlichen Berufsstand intensiv eine Diskussion über die Realisierung 
einer zukünftig leistungsfähigen Unterhaltung der ländlichen Wege zu führen. Bis jetzt hat 
niemand einen Überblick über den Umfang betroffener Nutzungsarten. Das sollte vor einer 
Entscheidung ermittelt werden. Wir erwarten im Ergebnis einer Verständigung eventuell eine 
Verbandslösung, die geeignet ist, die notwendigen Aufgaben tatsächlich zu erledigen. 
Kommunen schätzen selbst ein, dass sie aufgrund struktureller Defizite diese Aufgaben 
nicht wahrnehmen können. Das wird sich mit der Vermögensübereignung der hier 
gegenständlichen Grundstücke langfristig nicht ändern. 
 
Wir bitten Sie, uns in diesem Vorhaben zu unterstützen, weil wir davon ausgehen, dass die 
zweckgebundene Verwendung des Vermögens altrechtlicher Personenzusammenschlüsse 
in einer Verbandslösung am effektivsten genutzt werden kann.  
 
Mit freundlichen Grüßen 
 

 
Marcus Rothbart 
Hauptgeschäftsführer 

   Bauernverband Sachsen-Anhalt e.V. 
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